

Compte-rendu de la Soirée de la Démocratie

La démocratie est souffrante, et nous toutes et tous avec elle.

Samedi 4 mai à Moissac (À l'Amphi)

*** Un film « Démocratie(s) » de Henri Poulain, Julien Goetz, Sylvain Lapoix, suivi d'un débat et d'échanges avec le public.**

Il est temps de repenser notre place de citoyen.

La participation citoyenne serait-elle la grande oubliée de nos politiques publiques ?

Démocratie participative = participation citoyenne !

Après une présentation de la soirée et du film par Nathalie Simonet, membre de l'association « Pour une Constituante », organisatrice du ciné-débat. Il y a eu l'intervention d'André Bellon, président de cette association, en visio de Paris. Projection du film "Démocratie(s)" suivi d'échanges avec une trentaine de personnes.

Suite à la projection, plusieurs interventions ont souligné la nécessité de réformer le système actuel. Il faudrait un retournement démocratique. S'appuyer sur la démocratie directe, faire des référendums pour, peut-être, mobiliser les citoyens.

Refonder le contrat social avec une co-responsabilité entre société civile et institutions.

Il est évident que notre système démocratique pose question, notamment depuis le non-respect du vote des Français en 2005 sur la Constitution européenne. Dans ce contexte, évoquer la démocratie alors que les décisions populaires ne sont pas respectées, soulève des interrogations légitimes.

Nous avons parlé de la démocratie directe, avec des discussions autour de l'utilisation du tirage au sort pour représenter les citoyens. La remise en question du système représentatif, a été débattue.

Il est impératif de repenser notre système démocratique. Sommes-nous réellement représentés, nous, le peuple ?

La démocratie telle que nous la connaissons est-elle toujours en vigueur ? Il semble que notre système soit dévoyé. Où est passé le pouvoir citoyen ?

L'éducation à la démocratie dès le plus jeune âge est cruciale. Dans le film, le modèle de Barcelone montre que vivre une démocratie directe est possible. À l'échelle locale, cela semble réalisable, la démocratie étant là pour défendre des intérêts communs.

De nombreux personnes expriment leur sentiment d'impuissance, constatant une réduction drastique de leur pouvoir depuis des années. Nous n'utilisons pas suffisamment les moyens de pression mis à notre disposition, comme : les pétitions, celles qui remontent en commissions à l'Assemblée Nationale, les demandes de référendums, des organismes comme le CESE (le Conseil économique, social et environnemental) et la commission des Droits de l'homme mais aussi les demandes d'audience auprès de nos députés, nos sénateurs.

L'éducation politique serait crucial pour revitaliser l'intérêt des citoyens. Le modèle belge montre qu'il faut éduquer dès le plus jeune âge l'usage de la démocratie.

Face à un pouvoir qui divise, il est crucial de mobiliser les personnes déjà engagées et d'utiliser les outils numériques pour agir. Nous devons trouver des stratégies efficaces pour résoudre les problèmes locaux et impliquer les citoyens dans le processus décisionnel.

Il faudrait comme une plate-forme de soutien et de mise en réseau de collectifs citoyens et autres acteurs locaux pour favoriser la mutualisation des actions alternatives, des luttes et des réflexions collectives.

La presse écrite joue un rôle central dans la démocratie locale, en tant que témoin de l'action des collectivités locales, des institutions, des élus.es et des associations. Elle a des droits et des devoirs qu'il ne faut pas négliger.

La démocratie, même à l'échelle locale, repose sur le partage des pouvoirs et la présence de contre-pouvoirs. La presse écrite quotidienne régionale est au cœur de la démocratie locale, les radios locales aussi, en ce sens qu'elles sont témoins de l'action des collectivités locales, des institutions et des associations. Elle peut garantir la pluralité des voix.

Aussi les conseillers municipaux et les Moissagais doivent utiliser leur liberté de parole, cela fait partie d'une démocratie comme la France. Même locale, elle doit reposer sur le partage des pouvoirs et de l'existence de contre-pouvoirs.

Le mot Fraternité est revenu plusieurs fois lors des échanges car elle incarne l'idée de solidarité, d'unité et de soutien mutuel au sein de la société. La fraternité promeut le respect et la reconnaissance de la dignité de chaque individu, ainsi que le sentiment d'appartenance à une communauté où chacun se soutient et se comprend.

Née de la Révolution française de 1789, la fraternité a été associée à l'unité du peuple français dans sa lutte pour la liberté et l'égalité. Elle symbolise l'idéal du vivre ensemble dans un esprit de solidarité et de coopération.

En pratique, la fraternité se traduit par des actions concrètes telles que l'aide aux personnes dans le besoin, la promotion de l'inclusion sociale, et la défense des droits de l'homme et des valeurs démocratiques. C'est pour cela qu'elle est au cœur de nombreux mouvements sociaux et d'initiatives citoyennes.

Nous avons pu constater une diminution des lieux de débat public et des maisons associatives. Comment pouvons-nous construire une société sans débat politique ? Il est impératif de créer des espaces de rencontres et de débats pour renforcer le tissu citoyen et cela jusqu'à Moissac.

Le manque de démocratie devrait être compensé justement par la participation citoyenne. Les problèmes spécifiques de notre ville nous inquiètent par ses élus RN. S'il faut Changer le monde, il faut commencer par changer soi-même et en fait ici à Moissac il y a trop d'ego sur ceux qui détiennent des pouvoirs. Dépasser les clivages politiques pour le prochain challenge.

Il est bien de se lancer pour échanger entre nous mais nous sommes déjà des convaincus dans cet Amphi ! Aujourd'hui l'enjeu est de savoir comment informer la population ? Si on fait parti de la cité on est citoyen donc un individu politique.

Il reste encore des propositions à formuler, notamment celle d'organiser une prochaine réunion citoyenne pour continuer à échanger et à agir ensemble. Les échanges ont été riches lors de cette soirée et en tant qu'organisatrice je remercie vraiment la participation du public.